

# HAVANGE, l'habitat

L'essentiel des fermes et maisons date du XIX<sup>e</sup> siècle, en particulier celles situées rue de la Mairie et Grand Rue.

Elles sont généralement mitoyennes.

La majorité d'entre elles est composée de deux travées d'exploitation :

le logis et l'étable. Quelques fermes plus importantes

comportent en plus une grange constituant une troisième travée.



Gondrange, ancienne ferme actuellement chambres d'hôte

Les bâtiments sont construits en moellons de calcaire. Les façades sont généralement percées de baies à encadrement en pierre de taille. À noter l'étroitesse de certaines façades (5 et 7 Grand Rue) ne comprenant qu'une seule travée d'élévation.

Le décor est limité aux linteaux des portes piétonnes, parfois datés et à quelques encadrements à pilastres cannelés.



Gondrange, détail de porte

La ferme la plus ancienne date de 1773.

Mitoyenne, la façade est percée de baies à linteaux délardés en arc segmentaire.

La partie de droite, probablement une ancienne étable a été remaniée avec une fenêtre et une porte de garage ajoutées plus tard.



Gondrange, logis de ferme rénové

Le hameau de Gondrange était constitué

d'une seule ferme à l'origine.

D'après les dates relevées sur les portes, la partie logis est construite en 1842 et la grange en 1843.

Avec la modernisation de l'exploitation, des granges et bâtiments annexes sont ajoutés au XX<sup>e</sup> siècle.

Aujourd'hui, le hameau est divisé en deux fermes.

Le corps de logis de l'une d'elles est transformé en chambres d'hôtes.

La seconde, achetée il y a peu, est en cours de rénovation.

Le bâti rural traditionnel est encore bien visible même si souvent les fermes ont été remaniées et agrandies.

Le peu de constructions récentes — lotissement allée des Prairies — s'explique par un sous-sol percé de nombreuses galeries de mine, constituant une zone à risque d'affaissement minier.